



CARACTERIZACIÓN GENERAL	
TERRITORIO	Ciudad Valparaíso
TEMÁTICA	Desarrollo económico portuario

ASISTENTES	CONTACTO (CORREO/TELÉFONO)	ORGANIZACIÓN
Alexi Ríos	alexi.rios@efevalparaiso.cl	EFE Valparaíso
Ramón Espejo	respejo@ramonespejo.cl	FOLOVAP
Soledad Escrich C	s.escrich@gmail.com	Corp. Valparaíso Ciudadana
Etienne Choupay	etienne.choupay@corfo.cl	CORFO
Enzo Ferbol	eferbol@tpsv.cl	TPSV
Francisco Romero	francisco.romero@gobiernovalparaiso.cl	GORE DIT

ACTA REUNIÓN
<p>EL lugar de reunión tuvo que ser modificado, a propósito del incendio sufrido por el Edificio Esmeralda que aloja las oficinas del Gobierno Regional y la Sala de Reuniones donde se habría programado inicialmente esta sesión. El cambio de recinto fue informado vía correo electrónico por Francisco Romero, el lunes 04 de diciembre. El nuevo lugar de reunión fue la Musicámara del Centro de Extensión de la Universidad de Valparaíso , ubicada en Errázuriz 1108.</p> <p>Existió una espera en el inicio de aproximadamente 45 minutos, privilegiando la llegada de asistentes, en virtud del cambio de locación por fuerza mayor.</p> <p>La sesión comienza con palabras de Francisco Romero, que da a conocer la incorporación a esta comisión de Etienne Choupay, Director Regional de CORFO. Además se suma al espacio un nuevo integrante en representación de TPS Valparaíso, el Sr. Enzo Ferbol.</p> <p>Francisco Romero explica que esta reunión debe servir como conclusión del año 2023, pero también debe proyectarse al trabajo del año 2024 en el CCCP de Valparaíso.</p> <p>Luego se realiza una breve presentación de cada uno de los participantes de esta sesión.</p> <p>Soledad Escrich indica que la anterior sesión se llevó a cabo bajo la metodología propuesta (3x3) y que si bien quedó abierta la oportunidad a realizar intervenciones vía correo electrónico, lamentablemente no existieron comentarios. De todas maneras, plantea que el interés de la metodología se contextualiza en responder a la pregunta de cómo avanzar hacia una propuesta de desarrollo económico, en un marco metodológico de escucha y detección de nuevos temas, a modo de ser una matriz de discusión.</p> <p>Soledad, en su rol de secretaria, plantea que considera pertinente la necesidad de reforzar que los temas se deben canalizar a través del Gobierno Regional, quien preside la comisión.</p> <p>Etienne Choupay, en el marco del quehacer de CORFO presenta la nueva institucionalidad que se ha conformado asociada a los Comité de Desarrollo Productivo regionales. Nueva institucionalidad que permite adoptar una impronta con una mirada territorial. Actualmente</p>



se encuentra en pleno despliegue el CDP de Valparaíso. Lo conforman, entre otras instituciones, CORFO, SERCOTEC y es presidido por el Gobernador Regional.

Alexi Ríos, plantea como una mejora en el ámbito de la metodología de trabajo, que se pida que sean también los expositores, quienes para terminar su presentación también puedan entregar consejos de carácter propositivo, de manera de aportar también hacia la síntesis que le corresponde llevar a esta Comisión.

Ramón Espejo indica que en el acuerdo por Valparaíso, con la ampliación de infraestructura se incorpora un aumento de 1.000.000 de contenedores. El Gobernador y el Alcalde resaltan el aporte que ello hará a la ciudad, pero advierte que ello requiere lograrlo en un tiempo anterior al megapuerto de San Antonio. En este marco se propone pensar cómo la ciudad se hace socia del puerto y que ello sería un avance en el desafío de la descentralización, con el foco puesto en la llegada de los recursos a la región.

Enzo Ferbol plantea que se debería incentivar que las empresas mantuvieran sus servicios adquiridos en la ciudad.

Etienne Choupay precisa que en el Comité de Desarrollo Productivo se están analizando cuáles son las líneas orientadoras para el 2024 y que, en este marco, las consideraciones para una Ciudad Puerto, podrían dar lugar al fomento hacia emprendedores tecnológicos por ejemplo, y que aquello podría decantar en futuras postulaciones a CORFO.

Dicho lo anterior precisa su disponibilidad para generar ideas de programa que puedan contribuir a los avances en la Ciudad Puerto. Que se puedan llevar ideas de temas desde el CCCP para ser analizados y discutidos en el CDP, que enmarcados en los ejes y sectores prioritarios, pudieran ser susceptibles de focalizar.

Alexi Ríos propone que CORFO pueda hacer una presentación de las líneas que ha planteado Etienne y cómo ellas pueden aportar directamente a esta Comisión. Además, hace una brevísima gráfica de sectores y elementos que a su entender son transversales para una ciudad puerto con las características de Valparaíso. Plantea un esquema e abordaje de estos elementos.

En seguida, Etienne Choupay, plantea que es oportuno definir los ejes o áreas que puedan guiar localizaciones y priorizaciones.

Francisco Romero pide que mencioné una o dos que, a su parecer, sean relevantes de considerar, en el marco del ámbito de armonización de la ciudad y la actividad portuaria, respondiendo que, a su parecer, el transporte y logística deberían ser aspectos a relevar como ejes prioritarios.

Enzo Ferbol plantea que lo anterior es pertinente y que justamente se debe considerar el transporte no solo de camiones sino también la contribución que puede realizar EFE como transporte de carga y pasajeros. Además plantea la oportunidad de avanzar hacia la incorporación de Inteligencia Artificial.

Se plantea que además del enfoque logístico y de transportes, otro eje prioritario debería ser el desarrollo turístico toda vez que, por ejemplo, se está considerando dentro del Acuerdo por Valparaíso un muelle de cruceros.

Alexi propone enlistar 10 sectores que "mueven la ciudad", siendo algunas de ellas más especializadas en el puerto.



Soledad Escrich indica que es importante que se pueda enfocar parte por parte, como postura metodológica, que los criterios estén presentes aunque miremos una mosca.

Enzo Ferbol plantea la inquietud de cómo comunicar a la comunidad, considerando que hay tanto por mostrar, por ejemplo con los estudiantes. Considerando que un desarrollo económico está ligado también en cómo se muestra.

Ramón Espejo indica que en los elementos clave del desarrollo existe también el desafío de avanzar hacia la formalización de las actividades y cómo la explosión de la informalidad atenta contra las otras vocaciones, lo que hace necesario el ordenamiento de aquella.

Se finaliza proponiendo que en el contexto de las exposiciones que se tengan como Comisión, una vez desarrollada la presentación, los expositores puedan proponer algunas conclusiones y observaciones a tener presente en el marco del Desarrollo Económico. Comprometiendo el envío de observaciones por parte de los miembros de la Comisión, con el objetivo de que la Presidencia o secretaría de la Comisión genere Síntesis..

..

#### ACUERDOS Y COMPROMISOS

1. incorporación de Etienne Choupay, Director Regional de CORFO.
2. Definición de ejes prioritarios, para análisis y considerables para priorización: logística, transporte y turismo.
3. En casos de presentaciones, se solicitará a la o el expositor concluir con algunas propuestas en el marco del quehacer de la Comisión y, se alojará en la presidencia de Comisión el desarrollo de síntesis que permitan dar continuidad y operatividad a las sugerencias y propuestas que lleva esta Comisión al Pleno del CCCP.
4. Se reenviará el acta de la reunión 03 para archivo de los participantes.

#### ACTA COMPARTIDA CON:

Participantes de comisión de Desarrollo Económico